



CÁMARA DE
DIPUTADOS
LXV LEGISLATURA

JULIETA KRISTAL VENCES VALENCIA

Diputada Federal

PROPOSICIÓN CON PUNTO DE ACUERDO, POR EL QUE SE EXHORTA AL GOBIERNO MUNICIPAL DE CHALCHICOMULA DE SESMA Y A LA PROCURADURÍA FEDERAL DE PROTECCIÓN AL AMBIENTE PARA INFORMAR SOBRE EL ESTADO QUE GUARDA EL RELLENO SANITARIO UBICADO EN EL MUNICIPIO.

PROPOSICIÓN CON PUNTO DE ACUERDO, POR EL QUE SE EXHORTA AL GOBIERNO MUNICIPAL DE CHALCHICOMULA DE SESMA Y A LA PROCURADURÍA FEDERAL DE PROTECCIÓN AL AMBIENTE PARA INFORMAR SOBRE EL ESTADO QUE GUARDA EL RELLENO SANITARIO UBICADO EN EL MUNICIPIO.

La suscrita, Julieta Kristal Vences Valencia, Diputada Federal de la LXV Legislatura del Honorable Congreso de la Unión, integrante del Grupo Parlamentario de Morena, con fundamento en los artículos 58 y 60 del Reglamento para el Gobierno Interior del Congreso General de los Estados Unidos Mexicanos, me permito presentar a consideración de esta soberanía la presente proposición con punto de acuerdo, bajo las siguientes:

CONSIDERACIONES

Desde noviembre del año 2021 se tiene conocimiento que el municipio de Chalchicomula de Sesma ha estado recibiendo residuos provenientes de al menos 13 municipios de dicha región en Puebla. Lo anterior como parte de una política de gobierno implementada por Uruviel González Vieyra, Presidente Municipal de dicha demarcación.

Ante la opacidad en la que ha operado el relleno sanitario, una investigación periodística dio a conocer que el Ayuntamiento de Chalchicomula de Sesma ha permitido que el municipio albergue la basura procedente de los municipios de Atzitzintla, Chilchotla, Esperanza, San Nicolás Buenos Aires, El Seco, Tlachichuca, Zapotitlán, Tehuacán, Cañada Morelos, Oriental, San Juan Acateno, Tepanco de López y Vicente Guerrero.¹

¹ El Popular, *Chalchicomula ha recaudado más de 15 millones de pesos por almacenar basura de otros municipios*, Consultado en <https://elpopular.mx/ciudadania-y-gobierno/2023/05/15/chalchicomula-15-millones-pesos-almacenar-basura>



CÁMARA DE
DIPUTADOS
LXV LEGISLATURA

JULIETA KRISTAL VENCES VALENCIA

Diputada Federal

PROPOSICIÓN CON PUNTO DE ACUERDO, POR EL QUE SE EXHORTA AL GOBIERNO MUNICIPAL DE CHALCHICOMULA DE SESMA Y A LA PROCURADURÍA FEDERAL DE PROTECCIÓN AL AMBIENTE PARA INFORMAR SOBRE EL ESTADO QUE GUARDA EL RELLENO SANITARIO UBICADO EN EL MUNICIPIO.

La misma nota periodística, señala que de acuerdo con una solicitud de transparencia se conoce que el gobierno municipal ha recaudado \$15.3 millones de pesos por recibir la basura de otros municipios desde hace 17 meses, teniendo una recaudación mensual de \$904 mil 934 pesos.

Ante dicha decisión cuestionable ante la opinión pública es que vecinas y vecinos del municipio, así como organizaciones de la sociedad civil en Puebla, han presentado distintas quejas en contra del relleno sanitario, solicitando incluso su clausura total, ya que este representa un riesgo sanitario y de seguridad para la población.

Hoy se conoce que el territorio de Chalchicomula de Sesma recibe alrededor de 200 toneladas de basura diariamente, siendo que dicho proyecto había sido clasificado como un sitio de disposición final tipo “C”, el cual únicamente tiene permitido de manera legal albergar hasta 80 toneladas cada día.

No es caso menor, conocer que el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI) a través del *Censo Nacional de Gobiernos Municipales y Demarcaciones Territoriales de la Ciudad de México 2021*, ha reportado que el estado de Puebla es la séptima entidad federativa que cuenta con el mayor número de sitios de disposición final de residuos sólidos, entre rellenos sanitarios y tiraderos a cielo abierto.²

En el mismo censo se reporta que el municipio de Chalchicomula de Sesma es uno de los 20 municipios poblanos que mayor número de residuos sólidos recolecta diariamente, debido a la alta demanda que existe en la región de la entidad.³

² INEGI, *Sitios de disposición final reportados como destino de los residuos sólidos urbanos por entidad federativa*, Consultado en <https://www.inegi.org.mx/temas/residuos/#Tabulados>

³ INEGI, *Censo Nacional de Gobiernos Municipales y Demarcaciones Territoriales de la Ciudad de México 2021*, Consultado en <https://www.inegi.org.mx/programas/cngmd/2021/#Tabulados>



Ante dicha problemática, hoy se desconoce cuál es la capacidad real de recepción del relleno sanitario, además de que no se cuenta con la información suficiente para conocer si cuenta con un sistema de separación de residuos, ni tampoco si cuentan con registros de protección civil o un área de monitoreo ambiental.⁴

Si bien el presidente Municipal de dicho municipio argumentó que la decisión de recibir la basura de otros municipios estaba justificada en la creación de una nueva fuente de ingresos para las finanzas públicas del Ayuntamiento, la realidad es que hasta el día de hoy se desconoce cuál ha sido el destino final que se le han dado a dichos recursos, y si existe alguna inversión para mejorar las condiciones de la gestión integral del proyecto o paliar sus efectos ambientales.

En este sentido, es que la Secretaría de Medio Ambiente, Desarrollo Sustentable y Ordenamiento Territorial del gobierno estatal de Puebla declaró la imposibilidad de que el relleno sanitario pueda seguir operando, además de que ha perdido su tiempo de vida debido a la enorme demanda que atiende.⁵

Cabe resaltar que un mal manejo en la disposición de residuos en el municipio puede generar contaminación del agua subterránea que abastece a la población y localidades cercanas, ya que el mismo relleno se asienta en un suelo que se encuentra a solo 1,500 metros de Serdán.

Adicionalmente, las fallas y omisiones se convierten en un foco de posibles enfermedades pulmonares, gástricas y para la piel, sin mencionar los daños que le pueda generar a la fauna y diversidad de dicho territorio.

⁴ Instituto para la Gestión, Administración y Vinculación Municipal, *Diagnóstico de Sitios de Disposición Final de Residuos Sólidos*, Consultado en <https://www.eluniversalpuebla.com.mx/estado/basureros-de-atlixco-y-chalchicomula-con-menos-de-2-anos-de-vida>

⁵ El Popular, *Relleno sanitario de Ciudad Serdán es inoperante: Medio Ambiente*, Consultado en <https://elpopular.mx/comunidad/medio-ambiente/2023/05/18/relleno-sanitario-ciudad-serdan-inoperante-extraccion-biogas>



CÁMARA DE
DIPUTADOS
LXV LEGISLATURA

JULIETA KRISTAL VENCES VALENCIA

Diputada Federal

PROPOSICIÓN CON PUNTO DE ACUERDO, POR EL QUE SE EXHORTA AL GOBIERNO MUNICIPAL DE CHALCHICOMULA DE SESMA Y A LA PROCURADURÍA FEDERAL DE PROTECCIÓN AL AMBIENTE PARA INFORMAR SOBRE EL ESTADO QUE GUARDA EL RELLENO SANITARIO UBICADO EN EL MUNICIPIO.

Por lo anteriormente expuesto, someto a la consideración de esta honorable asamblea el siguiente:

PUNTO DE ACUERDO

PRIMERO. La Comisión Permanente del Honorable Congreso de la Unión, exhorta respetuosamente al gobierno municipal de Chalchicomula de Sesma en Puebla para que rinda un informe sobre el destino de los recursos que han sido recaudados por concepto de la recepción y disposición de residuos provenientes de otros municipios.

SEGUNDO. La Comisión Permanente del Honorable Congreso de la Unión, exhorta respetuosamente a la Procuraduría Federal de Protección al Ambiente para que realice las investigaciones pertinentes sobre el estado que guarda el relleno sanitario ubicado en el municipio de Chalchicomula de Sesma.

Sede de la Comisión Permanente, a los 22 días del mes de mayo del 2023.

JULIETA KRISTAL VENCES VALENCIA

DIPUTADA FEDERAL